

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	8,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Post mortem.

El Señor, en sus altos designios, acaba de enviar una prueba dolorosísima a esta insigne Iglesia y Arzobispado. El 25 del pasado falleció el Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Sancha y Hervás, amadísimo Prelado nuestro, a los 76 años incumplidos de edad y en el décimoprimer año de su Pontificado en esta diócesis. El 28 se dió sepultura a su cadáver en esta Santa Iglesia, y el 1.º del corriente, celebrados solemnidades fúnebres, el Excmo. Cabildo Primado, cumpliendo lo dispuesto en el Santo Concilio Tridentino y Concordato vigente, se sirvió elegirnos canónicamente Vicario Capitular Gobernador Eclesiástico Sede vacante del Arzobispado.

Al participar este nombramiento y entrar en el ejercicio del ministerio que en estos días de aflicción la Divina Providencia ha entregado a la debilidad de nuestras fuerzas, el llanto pugna por asomar a nuestros ojos, y con el sentimiento en el alma y la amargura en el corazón, no podemos resistir al deseo de compartir con vosotros nuestra aflicción y la esperanza que abrigamos de que en las actuales circunstancias consideréis cuánto el Señor y la Diócesis de Toledo pide de todos nosotros. Tenemos a nuestra Primada Iglesia sin Padre y Pastor. El Emmo. Sr. Cardenal Sancha ha fallecido en la paz del Señor; su muerte ha sido tan tranquila y apacible como su vida; su cuerpo bajó al sepulcro regado con las lágrimas de los pobres. Prelado ilustre, Pastor solícito y bondadosísimo Padre, su vida entera ha sido dechado de caridad y abnegación; ante tan aflictivas circunstancias no podemos sino repetir desde el fondo de nuestro corazón las palabras del Santo Job: *Dominus debet, Dominus absolvit, et nomen Domini benedictum.*

Estas palabras del *Boletín Eclesiástico*, indican el espíritu cristiano, que pone siempre por modelo las virtudes del difunto, para que sirvan de ejemplo a los demás en la difícil labor de espiritualizar a la humanidad, para que el hombre sea hermano cariñoso para el hombre.

Nació, lloró y murió; esta inscripción, que Escipión el Africano mandó grabar sobre la tumba de su hijo, es la historia de cada uno de los hombres. Al borde de una tumba, nos movemos un poco antes de caer en ella para siempre. Después... nuestras buenas obras nos acompañan.

El tiempo, gran calmante, borra las imágenes que el cariño grabó en el corazón, y el amor del ser querido rodea como un nimbo su recuerdo, que de tarde en tarde acude a la memoria.

Otros cariños ocupan el corazón, otras aspiraciones el alma, otras preocupaciones el espíritu, y el pobre corazón humano, que como la onda de las aguas, hace lo que parece imposible, olvidar a aquel corazón, cuyo cariño hizo palpitar al nuestro de alegría, de bienestar ó gratitud.

Dejemos por un día las cuestiones de actualidad política, que marcan a la sociedad con férreo egoísmo el camino de la lucha por la vida, y dediquemos un recuerdo más al hombre que encontró en la caridad el modo más agradable de vivir, el más digno de preocupar al espíritu humano, y que, promulgado en el Arbol del sacrificio, se encuentra escrito en el más sabio y más hermoso de los códigos. Las Obras de Misericordia.

Su entierro fué una manifestación de sentimiento y admiración de sus virtudes, el cariño y la gratitud, congregó junto a la caja mortuoria innumerables personas, entre las cuales figuraban:

El Infante D. Alfonso, que mandaba la guardia de honor que rodeaba el féretro; el Infante D. Fernando en representación de Su Majestad el Rey; el Marqués de Aguilar de Campoo, en representación de la Reina Madre y de la Infanta D.ª Isabel; los Sres. Nuncio de Su Santidad, Arzobispo de Valencia, P. Nozalada, Obispos de Madrid, Cuenca, Jaén, Seo de Urgel, Ciudad Real, Sión, Almería y Auxiliar de Toledo; el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, Senadores y Diputados, Azcárraga, García Pato, Cordovés, Morales Díaz, Basarán, Pidal,

Sánchez Toca, Gil Becerril; Marqueses de Comillas, Aldama, Fuensanta de Palma, Torrelaguna, Orizuri; Condes de Cedillo, Orgaz, Ugena; Sres. Silvela, Martínez del Campo, Rolland y otros muchos; representaciones de las entidades toledanas, de las madrileñas; el Consejo general de las Corporaciones católico-obreras, la Junta de Asociaciones Católicas, varios Párrocos; algunos Profesores de la Universidad Central, de la Academia Universitaria; Capellanes de San Francisco el Grande, y Directores de *El Universo*, *La Ilustración Católica* y *la Gaceta del Norte*.

El entierro, con el ceremonial que anunciamos en el número anterior, ha sido de los más notables que se han verificado en Toledo.

EL CARDENAL SANCHA

Episodio de su vida.

Corría el año 1885 cuando el cólera, ese azote terrible de la divina justicia, hacía no pocas víctimas en varios pueblos de España. Uno de los más castigados fué un pueblo del obispado de Avila llamado *El Gordo*. Varios vecinos habían succumbido efecto de esta terrible enfermedad; también le tocó al Párroco, quien fué contagiado cumpliendo los deberes de su ministerio. La feligresía quedó huérfana. Lo comunicaron a Avila, y pasaba el tiempo y el nuevo pastor no venía tan pronto como las circunstancias requerían. El Prelado se hallaba haciendo la visita pastoral. Mas una mañana, de calor sofocante, aparece alla a lo largo del polvoriento camino una carreta tirada por bueyes, y en ella un Sacerdote de pequeña estatura. Ya tenemos Párroco, exclamó el boticario que a la sazón se encontraba a las orillas del pueblo cumpliendo la visita como miembro de la Junta de higiene, y esperó con otros la llegada del vehiculo. Llegó éste, en efecto, y de él se apeó un Sacerdote lleno de polvo y maltricho de un penoso camino. El boticario en cuestión lo llevó provisionalmente a su casa, y quedó sorprendido cuando al despojarse de parte de los hábitos talares, se encontró con que era el Obispo de la Diócesis. Este, que se hallaba haciendo la visita pastoral, al enterarse de la defunción del Párroco, y ver tal vez que el Secretario encargado de la Diócesis se hallaba embarazado por no saber a quién mandar, sin decir una palabra a los que le acompañaban en la visita, preguntó el camino y emprendió el viaje, ajustando una carreta, por no encontrar otra cosa; lleno de celo por la salvación de las almas, y teniendo en cuenta lo peligroso de las circunstancias, quiso antes ir él, afrontando las molestias del camino y la posibilidad del contagio, que mandar a otro de sus súbditos. La noticia se divulgó en el pueblo, y los espíritus decidos se animaron; llegó a Avila, y no sólo se llevó de admiración por este rasgo de caridad, si que también se ofrecieron varios Canónigos a ir a cuidar de los coléricos, y también varios Sacerdotes. Uno de éstos fué elegido, y después de encargarle de la Párroquia, el Obispo Sr. Sancha permaneció algunos días en dicho pueblo. No hay para qué decir que el boticario aturdido no le dejó salir de su casa, y entabló con él una verdadera amistad. Del mismo oficio poco más ó menos esta narración hace algunos años (a raíz de venir el señor Sancha a este Arzobispado), estando en un establecimiento balneario, y nos encargó una visita para su amigo el Sr. Sancha, que cumplió sus gustosos.

Casos de estos los hemos visto realizados en esta misma ciudad, pues de todos es sabido las visitas que nuestro difunto Prelado hizo a varios enfermos de toda clase de enfermedades, y principalmente a una pobre mujer contagiada de lepra. Dios habrá premiado su caridad.

SOBERBIA

De un apacible vergel,
Donde nunca el cierzo entró,
Separarse resolvió
un orgulloso clavel,
Y al alto monte ascendió.

¿Para qué en tal servidumbre
Vivir—se dijo—humillado?
¿No he de ser más admirado
En esta soberbia cumbre
Que mi audacia ha conquistado?
¡Bien haya mi travesura
Que me eleva a tal altura
Que otra igual no habrá quien halle!
¡Qué estrechez la de aquel valle!
Aquí en el monte ¡qué holgura!

.....

¡Pobre clavel! Su destino
Vióse bien presto trocado.
Recio huracán sobrevino,
Y en su raudal torbellino
Fué por él arrebatado.
Viendo, de soberbia en pena,
Que aquella región serena
Que insensato despreció,
Feliz, tranquila y serena
Todas su flores salvó.

La Iglesia es el gran vergel
Que el pecador (ó el clavel),
Ofendiendo a Dios, desprecia;
El rudo huracán que arreca
Es... la justicia de Él.

José Soldevilla.

LA CUARESMA

Ya que han empezado los santos días de Cuaresma, consagrados especialmente al recuerdo del ayuno y apartamiento del mundo que estableció con su ejemplo el Divino Fundador del Cristianismo, bueno es que fijemos atentamente la atención sobre el alto significado que ellos encierran.

¿Qué es la Cuaresma? La Cuaresma es el tiempo consagrado especialmente por la Iglesia a la Oración y a la penitencia, en conmemoración de aquellos cuarenta días que Jesucristo pasó en el desierto, en el ayuno y alejamiento de los hombres, preparándose al gran misterio de su pasión y muerte.

Una noble enseñanza da a las almas cristianas la solemnidad de estos días. Es un tiempo especialmente destinado a tratar y a considerar frecuentemente los grandes intereses del alma; quiere la Iglesia que todos sus hijos la eleven, por medio de la oración y del cumplimiento de sus deberes religiosos, a la contemplación de Dios y de las consoladoras verdades que ha grabado en sus corazones y que deben ser la norma de su vida entera.

Es también un tiempo de mortificación y de penitencia. No porque la vida cristiana, y especialmente la de las almas que Dios llama más estrechamente a su servicio, no sea constantemente una cruda batalla, en que hay que librar los más rudos asaltos contra los enemigos que nos combaten dentro de nosotros mismos y nos atacan de fuera con terrible encarnizamiento, sino que es un tiempo en que, a imitación del Divino Maestro, debemos preparar especialmente nuestras almas por la mortificación y purificar por la penitencia, para solemnizar los misterios augustos de los dolores y de la muerte del Hombre-Dios, y para recibir en nuestro pecho, lavado ya por las aguas del Sacramento regenerador, la Victoria inocente y pura, crucificada por la ingratitud de los hombres.

He aquí la doble preparación que debe adornar nuestras almas, si queremos sacar los frutos espirituales que nos ofrece el cumplimiento de la confesión y comunión pascual. Mientras más hayamos purificado nuestro espíritu, por medio de la oración y mortificación, lograremos más abundantes bendiciones al acercarnos a la Sagrada Mesa y al tomar parte en el banquete eucarístico.

¡Quiera Dios que todos nuestros lectores adornen sus almas con tan saludables disposiciones; que ningún entretenimiento mundano venga a turbarlas durante la solemnidad de estos días, y que, preparadas ya por la oración y por las lágrimas de la penitencia, saquen los más abundantes frutos al recibir al Cordero immaculado!

R. C.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

El domingo 7 habrá en Africa septentrional núcleos de fuerzas perturbadoras que no podrán prosperar ni influir gran cosa en la mitad meridional de la Península, porque a ello se opone la borrasca que pasará en este día por Escandinavia y mar del Norte.

El lunes 8, se acercará al O. de Portugal un centro de bajas presiones que producirá algunas lluvias en la mitad occidental de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El martes 9, al avanzar hacia nosotros la depresión del día anterior, aparecerá bifurcada; uno de sus núcleos se situará en la bahía de Vizcaya, y el otro en Andalucía. Se registrarán lluvias en nuestras regiones, especialmente en las más próximas a los núcleos perturbadores, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

El miércoles 10, los mínimos de la bahía de Vizcaya y de Andalucía se hallarán en el golfo de León y en Argelia, respectivamente; otros núcleos de fuerzas del Atlántico se aproximarán al N. O. de Galicia y S. O. de Portugal. Tiempo más ó menos nuboso y algunas lluvias, principalmente en el Noroeste, Sudoeste y región mediterránea, con vientos de dirección variable.

Del 11 al 12, se apartarán de nosotros los mínimos mediterráneos, pero persistirá un centro de bajas presiones en el O. y S. O. de Portugal, y otra depresión llegará a Irlanda. Se producirán algunas lluvias desde el N. O. y S. O. al Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 13, se irán corriendo hacia el E. las depresiones de Irlanda y del S. O. de Portugal, y, por lo mismo, las lluvias se extenderán más por la Península, en dirección al Mediterráneo, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

El domingo 14, descenderá sobre el golfo de Gascuña la depresión de Irlanda, mientras que la del S. O. de Portugal se habrá trasladado al Mediterráneo, hacia los parajes de Argelia. Ambos núcleos de fuerzas perturbadoras ocasionarán lluvias y algunas nieves en la mitad oriental de la Península, con vientos del primero al cuarto cuadrante y descenso de temperatura de cierta consideración.

El lunes 15, actuarán depresiones en la isla de Cerdeña y en el O. N. O. de la Península, y producirán algunas lluvias desde el N. O. y N. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

Señajopa.

EL CONGRESO DE OLEICULTURA

El Congreso internacional de oleicultura celebrado en Toulon ha sido un éxito verdadero. El cultivo del olivo, que tan vivamente interesa a las naciones latinas y que en algunas regiones ha caído en situación precaria por la competencia en el mercado con los aceites de grasas, no podía menos de motivar una reunión de prácticos, industriales, comerciantes y sabios para cambiar impresiones sobre los medios apropiados que contribuyan al levantamiento económico de la producción de la aceituna y la extracción del aceite.

Además de Francia, Argelia y Tunicia representadas por los Jefes de los servicios competentes de los ministerios de Agricultura y Negocios extranjeros, han enviado representantes oficiales a este Congreso, Italia, España, Portugal, Austria, Hungría y Turquía.

Los trabajos de numerosos adheridos han versado sobre la producción de aceitunas (cultivo racional de los olivos y lucha contra sus enemigos); sobre la extracción del aceite y tratamiento de los orujos (métodos y material); sobre la cooperación en la extracción y en la venta; sobre el comercio y los fraudes y la legislación.

Los puntos más salientes de los debates han sido los relativos a la extracción del aceite, llamándose la atención sobre los inconvenientes

de las muelas demasiado anchas, dándole la preferencia a las muelas verticales de gran diámetro que calientan menos la pasta. No debe entrar tampoco el metal en la construcción del molino porque el aceite se altera a su contacto.

Se ha combatido también la acción de las prensas hidráulicas u otras que dañan a la calidad del aceite o al rendimiento. Las aceitunas aplastadas comunican al producto un gusto particular al principio de la campaña.

El contacto de la materia grasa con el agua de vegetación y su paso por diversas tuberías no contribuyen tampoco a la buena calidad del alimento. De aquí han nacido en estos últimos años nuevos procedimientos de extracción fundados en principios físicos y químicos que difieren considerablemente del método secular de presión. El objeto ha sido operar rápidamente, desnaturalizar lo menos posible el aceite y sacar la mayor cantidad, reduciendo al mínimo los aceites de segunda calidad y los aceites inferiores obtenidos por el tratamiento los orujos.

El método químico consiste en adicionar a la pasta de aceitunas un volumen igual de lejía de carbonato de sosa a 3° Baumé. La cubeta se acaba de llenar con agua pura y en seguida se eleva la temperatura de 30° a 40° centígrados, y entretanto la masa se remueve energicamente con un inyector de aire comprimido y se hace pasar una corriente eléctrica, por medio de electrodos de carbón.

Al cabo de seis horas se detiene el batido y se deja reposar de seis a siete horas. La materia grasa recogida en la superficie se lleva a cubas que contienen una solución de alumbre al 15 por 100 a la cual se añade agua del mar.

Se vuelve a calentar y remover con el aire y después de un nuevo reposo de siete a doce horas, se lava el aceite con agua pura y se pasa por un filtro de tela.

A este procedimiento se le reprocha porque deja el aceite un gusto acetonado a madera.

Se ha experimentado el procedimiento de difusión, y un congresista ha llamado la atención sobre el resultado algo discutible que ha dado en Argelia.

Un miembro de una importante asociación ha mostrado que tratando por la fuerza centrífuga no ya las aceitunas en pasta sino el líquido que dan por presión, se obtiene un aceite desembarazado de toda impureza y que es en su totalidad de primera calidad.

En Noruega se ha apreciado mucho el aceite así obtenido donde la Asociación representada en el Congreso ha vendido toda la producción con promesa de compra para las cosechas venideras.

Todos estos nuevos procedimientos exigen todavía ciertos perfeccionamientos. El Congreso ha emitido su voto para que se concedan en Francia al servicio competente los créditos necesarios para estudiarlos y se ilustre a los agricultores sobre su eficacia real.

Un miembro preconizó la preparación de conservas de aceitunas ante la demanda que se nota de este producto. Sevilla—ha dicho el congresista—exporta a la América del Sur millones de kilogramos de aceitunas mal conservadas. Ha añadido que no se debe a la reciente ley sobre los fraudes, la elevación de las ventas de aceite, sino a la débil producción de Italia, España y Tunisia.

Y por último se acordó pedir una legislación internacional para las ventas del aceite.

La oración fúnebre.

Notable fué en extremo la oración fúnebre pronunciada el jueves en la Catedral, en las horas del Emmo. Sr. Sancha, por el muy ilustre Sr. Bailano, Canónigo Magistral. Si este señor no nos hubiera demostrado ya en sus elocuentes y eruditos Sermones las dotes oratorias que le adornan, bastaría la oración fúnebre para acreditarlo.

Poniendo por tema el texto del libro de la Sabiduría *Certamen forte dedit illi ut vinceret*, describió a grandes rasgos la vida del egregio Prelado, haciendo resaltar, entre otras virtudes que le adornan, tres que formaban su carácter: El carácter de héroe, el de emprendedor y el de caritativo.

Después de referir los comienzos de su carrera en la vocación Eclesiástica y vida Sacerdotal, pintó con vivos, pero verdaderos colores, los hechos que sostuvo, por la causa de Cristo, en Santiago de Cuba, las persecuciones, encarcelamiento y malos tratos de que fué objeto por no avenirse con las imposiciones sobre los derechos de la Iglesia por un Gobierno revolucionario, y hubiera derramado su sangre antes que vender su conciencia.

El carácter de emprendedor, sin miramientos humanos, dejando siempre a la Divina Providencia el buen resultado de sus empresas. Refirió, en comprobación de esto, las obras realizadas en Avila, Madrid y Toledo. Las instituciones religiosas, las empresas sociales y patrióticas, particularizando algunas de ellas por ser imposible hacerlo de todas, no omitiendo sin embargo el último viaje a Londres, para asistir, no obstante su avanzada edad, estado delicado y penoso del camino, en representación del Clero y los católicos de España, al Congreso Eucarístico, refiriendo con tal motivo el acto de humildad realizado por el Príncipe de las Españas colocándose oculto entre la muchedumbre: acto que le valió, al percibirse de ello el Prelado Presidente y el público, una salva de

aplausos y la colocación en el lugar más distinguido en la Asamblea.

Su caridad inagotable, realizada en todas partes donde ha estado, y principalmente en esta ciudad, desprendiéndose de cuanto tenía para socorrer las necesidades del pobre, recordándonos hechos prácticos que todos hemos presenciado, ya bajando, como lo hacía con frecuencia, a los barrios más pobres de la ciudad, penetrando en las moradas de los enfermos, socorriéndolos largamente, sentándose a la cabecera de la cama de éstos y cuidándose hasta de los detalles más pequeños referentes al abrigo, alimentación y medicina de los mismos; ya recorriendo las calles de la ciudad en días de penuria y de nieve con burlillos repletos de dinero y caballerías y carros cargados de ropa y alimentos, para que los pobres no carecieran de lo indispensable. Para terminar, al señor Magistral se le escuchó por la muchedumbre con gran silencio y atención, y todos quedaron admirados de su elogio al Emmo. Prelado difunto. Sea embuenhora.

COOPERATIVAS

Dice el inmortal Pontífice León XIII en su Encíclica *Rerum Novarum*, que es en frase de un sabio, no un programa, sino un beso de Jesucristo a los pobres, que «cuando las sociedades se desmoronan exige la rectitud que si se quieren restaurar vuelvan a los principios que les dieron el ser».

Y después de hacer un acabado elogio de los antiguos gremios, que no sólo fueron beneficiosos a los artesanos, sino también a las mismas artes, por la gran influencia que ejercieron, como lo demostraron aquí en España, el Consejo de Ciento de Barcelona y el Consejo de prohombres de Valencia, añade: «Como este nuestro siglo es más culto, sus costumbres distintas y mayores las exigencias de la vida cotidiana, preciso es que los tales gremios se acomoden a las necesidades del tiempo presente».

Las actuales cooperativas no son otra cosa que los antiguos gremios modernizados, porque, si éstos se formaron para defenderse del tiránico yugo que les imponían los señores feudales, y de un modo tal que ayudados por los religiosos y Sacerdotes, lograron recabar los derechos civiles que les usgaba el feudalismo, las cooperativas modernas han brotado al ser llevada a la práctica la doctrina de Jesucristo que decía «más mutuamente, sed una misma cosa por la caridad». Y los obreros se han agrupado en cooperativas de producción y de consumo y con estas beneméritas instituciones hanse visto libres de la explotación y de la usura.

Que el espíritu católico anima estas obras sociales, lo demuestra el principio que se proclamó en Rodchale, patria del cooperativismo: «los hombres sólo se consideran hermanos, cuando se creen hijos de Dios; tal es la razón de las relaciones que necesariamente existen entre la cooperación y la religión».

Si se quiere que el cooperativismo influya en la transformación de la sociedad, ha de ser eminentemente católico, porque Jesucristo que es Dios, por amor, se da al hombre, para que el hombre ame a su hermano, y Dios por amor se une al hombre, para que éste por amor se una a sus hermanos y puedan vivir felices; y estos son los únicos principios del verdadero cooperativismo.

Según la sociología, la cooperación no es otra cosa que la unión voluntaria de los individuos para algún fin económico, que aislado no lo podrían alcanzar, y se ve claramente que la cooperación no la han inventado los sabios modernos, porque en las sociedades antiguas ya se ven sus vestigios que alcanzaron gran desarrollo en la edad media.

Cuando la revolución destruyó los gremios que la Iglesia había fomentado y protegido, el obrero quedó a la ventura de su capitalismo despótico que no veía en él sino una pieza ó un tornillo de las máquinas de sus grandes fábricas, y añadiendo a esto los maravillosos inventos del siglo XIX que aumentaron los medios de producción, el obrero vino a parar en la triste y precaria situación en que hoy le vemos.

Según Julio Simón, «nadie puede salvar al obrero del pauperismo, sino el obrero mismo», y al surgir las cooperativas y ver sus magníficos resultados, las estudiaron los hombres de ciencia, y con Carlos Gide, nació la escuela cooperativa, que se encuentra, algo imperfecta, quizá por la semejanza que tiene con el socialismo, aunque está en abierta oposición con él, en cuanto no pretende la igualdad, sino la solidaridad.

Mucho han discutido y discuten aún los sociólogos sobre su conveniencia al comercio y a la industria, pero la cooperación ha allanado todas las dificultades y ha llegado a ser, como dice Bockell, el factor económico más importante de nuestra época.

J. M.

ALERTA

No hace mucho tiempo que un diario de Madrid publicó un artículo con el título *Sarampión viruela, tifus*, en el que se demostraba bien claramente la existencia en la Corte de estas tres terribles enfermedades; posteriormente, la Prensa, toda, ha publicado y publica diariamente los extragos causados por la peste que, a juzgar por los datos, ha invadido toda la población.

Hace pocos días, en una casa próxima a la puerta del Cambro, de nuestra capital, ha ocurrido un caso de viruela, en el que el Alcalde, Sr. Benegas, tan pronto como tuvo conocimiento, tomó las prudentes medidas para evitar su propagación.

No es una alarma lo que nos proponemos causar con nuestro artículo, ni mucho menos; pero sí queremos dar un aviso, que en las circunstancias presentes parecemos prudente, y mas que esto razonable y necesario.

Hallándose tan próximo a nuestra capital el peligro, estando, como estamos, en continuo contacto con él, será exagerado avisar al pueblo toledano para que por todos modos y medios evite el contagio?

Creemos que no, mucho más cuando ya se ha dado un caso entre nosotros.

Ya en varios números hemos excitado a las Autoridades a vigilar con esmero y escrupulosidad de la higiene, que tan por el suelo se halla en Toledo, y hoy mas que nunca, insistimos en ello.

No es valadi, a nuestro juicio, este asunto, y por eso toda insistencia sera poca; volvemos, pues, a llamar la atención, pero de un modo especial, exigente, si cabe, a las Autoridades para que no se den un momento de descanso en este tan importante asunto; hoy más que nunca se debe cumplir el acuerdo del Ayuntamiento, de inspeccionar los alimentos, pero de una manera escrupulosa, sin que se deje nada por reconocer.

Nunca mejor que ahora sería oportuna una inspección ocular en todos los domicilios, imponiendo el correctivo merecido por la falta de aseo, limpieza, ventilación, etc., todo cuanto sea atractivo de enfermedades.

Es innegable que dentro de nuestra capital existen habitaciones antihigiénicas, es más, existen también establos en lo que se perciben miasmas corrompidos; existen también en varias casas los llamados pozos negros, donde necesariamente tiene que existir putrefacción; ¿por qué así? El Ayuntamiento debe obligar a los dueños de esas fincas a que hagan la acometida correspondiente a la atarjes; también debe nuestra Corporación vigilar que las aguas sean lo más puras y limpias que se pueda, tomando para ello las medidas necesarias, colocando filtros ó cosa análoga, algo, en fin, que aminore la mala cualidad de las mismas.

Tampoco me olvidaré de estimular la limpieza de las vías públicas, donde tanta suciedad hay; hay calles que más que esto parecen otra cosa.

Aún hay tiempo; más vale prevenir que correr, y que, después de todo, donde está el verdadero trabajo y mérito es en evitar el contagio, pues una vez adquirido éste cuesta más arrojarle.

He aquí una cuestión que debe nuestro Ayuntamiento tomar en consideración, mejor que no ocuparse en conceder subvenciones a quien no lo necesita; más valía que se gastara el dinero en higienizar la población que no en alquiler de salones para que tenga mejor desarrollo el vicio y la inmoralidad.

Y en cuanto a nuestros honrados vecinos, les exhortamos a que pongan de su parte todo lo que puedan para evitar que vengan días de luto y de lágrimas.

No es una alarma, es un consejo de cariño, es un aviso, al que estamos obligados por nuestra humilde condición de periodista.

Alerta.

Dec-Dato.

Crónica mercantil.

Notado tan grande como repentino cambio de intenso frío en estos días, hemos disfrutado también despejados de sol que con las heladas fuertes favorecen los campos en todas partes tanto como los trabajos a ejecutar en ellos en la época presente. Si las operaciones en la plaza se han señalado por aumento de actividad, la reserva persiste; y si no aumenta la desconfianza, se mantiene la prevención originada por el estado sanitario que padecemos.

Aceites.—El temor a la baja iniciada y la esperanza de obtener ventaja en los precios, retrajo a los compradores, pero es de notar que siendo bien importantes las existencias, no ceden los negociantes quienes se resisten a vender, creyendo fundamentadamente en la reacción que el sentido general y algunos mercados señalan como favorable al alza.

Harinas.—La fabricación ha hecho firme el alza, convencida de la imposibilidad de reponer existencias a los precios que rigieron la pasada semana.

Trigos.—La tendencia al alza es firme, en todos los mercados las transacciones se realizan normalmente; las compras se regularizan asegurando el alza desde el momento que las grandes partidas realizadas se destinan al consumo inmediato antes que a la especulación, prueba de pocas existencias. Tal es la situación reforzada por noticias que del mismo orden y significación llegan de otros tan importantes como reguladores mercados.

Cereales.—Nada especial ha ocurrido que permita señalar concretamente algo importante capaz de hacernos conocer la verdadera situación de los de más consumo. La cebada se vende activamente cotizándose firme. Las habas y avena con regularidad. La algarroba en calma. Flojo, muy flojo, el

maíz; casi despreciados el alpiste y similares y con firme tendencia de alza el trigo. Los negociantes se mueven más satisfechos y los compradores animan la situación que se despeja francamente.

Garbanzos.—No mejora la situación de tan preciada legumbre; los mercados todos con sobradas existencias no desean otra cosa que realizar, pretendiendo precios que ni responden al verdadero estado del artículo en época de tanta animación siempre como la que atravesamos, ni a los tipos de costo en almacenes, tanto los finos procedentes de Castilla como los Mexicanos y como los de Andalucía, selectos para la siembra.

Judías.—Nada nuevo tenemos que reseñar respecto de este renglón. La plaza surtida de todas clases y procedencias a precios realmente módicos, espera ocasión de consumo que aunque no permita otra cosa anime al menos las operaciones y salga de la inercia en que el artículo há tiempo está.

Vinos.—No decae la animación señalada para estos caldos que vienen resultando excelentes: se van unificando los precios, parece que las cotizaciones se normalizan y se hacen firmes los tipos a que ahora se opera sin reservas.

Arroces.—Continúa este grano poco más ó menos lo mismo y continúa siendo objeto de un tráfico normal si bien encamado. Nada tiene de particular lo que sucede sabiendo que el mercado quedó abundantemente surtido tanto de las clases procedentes de Valencia como de las de Amposta y Tortosa.

Carnes saladas.—Llegando sin interrupción partidas de ganado de cerda más que suficientes para cubrir el consumo de Madrid y de sus afueras; hecho el surtido necesario la mayor parte, por no decir absolutamente todos los industriales; muy avanzada la estación para arriesgarse a fabricar embutidos, cuyo resultado pudiera ser deficiente y, por tanto, perjudicial, no es fácil creer que los especuladores consigan aun a costa de tanto esfuerzo, elevar poco ni nada los precios que ahora rigen; bien pueden darse por satisfechos si al fin consiguen que no se produzca nueva baja que en todo caso no haría otra cosa que trastornar más y más el mercado tras de perjudicar notablemente tantos intereses.

INADA MÁS!

Ni amor canto, ni hermosura,
porque ésta es un vano alíño,
Y además,
aquél una sombra oscura.
—¿No es más que sombra el cariño?
—Nada más.

Esas flores con que ufana
tu frente se diviniza,
ya verás
cual son ceniza mañana.

—¿Nada más son que ceniza?
—Nada más.

Y en tu contento no escaso,
¿qué dirás que es un contento
qué dirás?

—¿Nada más que viento acaso?
—¿Nada más, niña, que viento,
nada más!

En la edad de las pasiones,
á vueltas de mil enojos,
hallarás

aires, sombras é ilusiones:
¡nada más, luz de mis ojos,
nada más!

R. de C.

Horribles impresiones.

Baile macabro.

De no haber reincidencia, no hablaría de asunto tan tétricamente repugnante.

En esta población florecía en sus buenos tiempos un magnífico Convento de frailes franciscanos.

En este Convento, como es natural, había su Iglesia y su Cementerio. Rugió la tempestad y.... quedó desierto.

Ya no resonaban en sus bóvedas sagradas las alabanzas al Altísimo; ya no se oía en su sacro recinto el aromático incienso, emblema de la oración que á Dios asciende; ya sus campanas no llamaban á los fieles á la oración: en una palabra, ya no se presentía en aquella mansión más vida que la vida.... de la muerte.

¡¡Muertos! por contentos os hubierais dado con que tranquilos os hubieran dejado en vuestro sepulcral silencio, en vuestro mudo reposo! Pero no. Lo que los tiempos respetan no lo respetan á veces los hombres.

La ignorancia ó malicia pone á vuestro lado los ruidos constantes de una fábrica de harinas y otra fábrica de luz eléctrica.

Esas fábricas, que sin ganancias ningunas en pocos años se arruinan, económicamente hablando; protestan de encontrarse en tal sito instaladas, pues dos hombres son víctimas, el uno entre el engranaje de las ruedas, y el otro efecto de un fuerte golpe recibido en la cabeza.

Al que aún esto no le baste, recuerde los nombres de los que más se distinguieron por sus fechorías en el edificio, y valga por todos el

nombre de un tal D. Juan Pelayo, que siendo hombre de buena posición, murió después en la miseria.

Señales inequívocas de que el Cielo no quería ni quiere semejantes atropellos en lo que fue misión de paz, mas los ciegos no ven por brillante que sea el sol que los alumbraba.

En el rodar de los tiempos llegase á ver lo que imposible parece.

Iglesias y Capillas, convertidas en pocilgas de cerdos!!! y hasta se dice y afirma lo que no quiero creer ni escribir, pues la pluma se resiste.

A todo esto que repugna y horripila le falta el liri, y no se hizo esperar é liri doble.

Allí, junto á los cadáveres, si es que no sobre los mismos, se prepara un salón y en él se celebran, asegúrense Uds. y no se caigan de espaldas.

Los bailes del Carnaval!!!

Y eso que es una afrenta y baldón horrible para un pueblo, se hace sin protesta de nadie.

Se critica, se reprueba en conversaciones y corrillos, pero no se pasa de ahí.

Un Sacerdote, por fin, asiado de tanto escarnio, levanta su voz, y su protesta es generalmente acogida como algo que se deseaba y no venía.

Entre buenos cristianos, esto hubiera bastado y sobrado para no reincidir, pero aquí no ha sido así.

Empeñados en llevar su ridículo é impío propósito á cabo, y por no ser, menos que el año pasado, se portan como aquél y aun peor, si cabe.

Y como esto es reincidir en cosa asaz, ridícula y macabra, impropia de toda persona culta y de toda población civilizada, yo no puedo por menos de levantar mi protesta más enérgica y contundente.

Gemid hermanos, todos en él pusisteis vuestras manos!!

Con conocer el mal y levantar protestas nada se hace si no se aplica el oportuno remedio.

El oportuno remedio en esta ocasión será: O cerrar á cal y canto ese edificio á semejantes diversiones, ó hacer la correspondiente exhumación.

El buen nombre de Villarrobledo lo reclama y lo exige.

Si ni lo uno ni lo otro se hace, será necesario exclamar: *Quos Deus vult perdere....*

F. Javier Moreno.
(Presbitero.)

Villarrobledo 1-2-1908.

NOTICIAS

Villarrobledo.—Ha gustado mucho la artística Imagen del Sagrado Corazón de Jesús, que de su particular peculiar ha traído para esta parroquia de San Blas su digno párroco D. Juan Manuel García Suelto.

Es preciosa, tiene un metro veinte centímetros y se ha inaugurado con un solemne Triduo durante los tres días del Carnaval.

—En su día, y con las consiguientes emociones, se ha celebrado el sorteo de mozos. Han entrado 108.

—Días atrás fueron detenidos por la policía, en la carretera de San Clemente, varios gitanos, que habiendo entrado en una casa habían quitado un revólver y otros efectos.

—Una recaída en la grave enfermedad (asistolia) que venía padeciendo, ha arrebatao la vida al digno Cabo de este puesto de la Guardia civil.

A su entierro, han asistido bastantes de sus compañeros de la localidad y pueblos limítrofes.

Reciba la desconsolada viuda, así como el ilustrado Jefe de la línea D. Julio Santillana, nuestro más sentido pésame.

—Con sus grotescas ridículas y con tiempo primaveril, ha terminado el Carnaval.

No se ha visto nada de artístico y sí mucho de insultante. Militares, frailes y otras cosas....

¿No saben las autoridades que todo eso está riguroso y terminantemente prohibido?

Deben saberlo. ¿Pues dónde estaban? Pase.... no sé.

—Ha regresado de Madrid, bastante mejorado, don José Fernández, Deán de Orihuela.

—En la noche del 1 al 2, ha caído una copiosa nevada (la segunda de esta temporada). Hace años no se conocían nevadas tan abundantes.

La actual, ha beneficiado mucho al campo, que ya se resentía de temporal tan crudo y seco.

—Hállase en ésta, pasando breve temporada, en compañía de su piadosa hermana D.^a Manuela Rubira, el ilustrado propietario de Santa Cruz de Madala don Tomás Rubira.

—Aproximándose la festividad del Glorioso Patriarca San José, se prepara solemne Novenario en la Iglesia Parroquial de San Blas, en que se ha reorganizado la antigua Hermandad.

—Ha sido muy sentida en esta población, el fallecimiento de nuestro Prelado el Excmo. Cardenal Saucha.

En el próximo pasado mes de Febrero, ha habido en esta Parroquia: Nacimientos, 51; Defunciones, 19, y Matrimonios, 6. — *Zenit-Mar.*

Santa Cruz del Retamar.—Ante el Sr. Juez municipal de esta villa, ha sido denunciado el vecino de Quismondo Román García Zazo, por el delito de cortar varias estacas de álamo negro y sustracción de las mismas.

Quismondo.—Como consecuencia de una rifa habida entre los vecinos Manuel Bullido y Calixto Rodríguez, resultó este último herido de un disparo de arma de fuego que efectuó contra el Manuel Bullido.

Quintanar de la Orden.—Un individuo llamado Dionisio Villaseñor, ha sido denunciado al Juzgado municipal por el Sr. Alcalde de esta villa, como presunto autor de la venta de 300 panes que fueron decomisados por dicha autoridad por hallarse faltar de peso.

Villaseca de la Sagra.—Días pasados, ocurrió un suceso desagradable en la fábrica de harinas denominada de Aceca.

El obrero Alfonso Navas, que se hallaba al cuidado de un cilindro de moler, tuvo la desgracia de caerse en él, produciéndose lesiones de alguna consideración.

El Juzgado entiende en el asunto.

San Martín de Pusa.—A consecuencia de graves quemaduras que se produjo con motivo de caerse en la lumbre de la cocina de su domicilio, ha fallecido el vecino Teodoro Fernández Gutiérrez.

Urda.—En el domicilio del vecino de esta villa don Jerónimo Tapia, se ha cometido días pasados un robo, consistente en 120 pesetas, sin que á pesar de las pesquisas practicadas hayan sido habido los autores.

Guadamur.—Ante el Juzgado municipal de este pueblo, ha sido denunciado el vecino de Polán Lucio Bajo Santamente, por haber hurtado leñas en la dehesa denominada «Vieja».

DE LA CAPITAL

El día 1.^o de este mes, terminado el Coro, tuvo lugar la elección, por el Cabildo Catedral, de Vicario Capitular. Contra lo que esperaban personas mal informadas, á la primera votación salió elegido por casi la totalidad de votos, el Ilmo. Sr. D. Miguel Payá, Dignidad de Capellán Mayor de Reyes. Las simpatías que tiene entre todos los Sres. Capitulares por su carácter pacífico y las dotes de Gobierno que ha revelado en diversas ocasiones, le han hecho acreedor á ocupar tan elevado puesto. Reciba por su acierto en la elección nuestra embuñhora y reciba el elegido nuestro parabién, contando con que, conforme lo encarga en la piadosa y humilde circular que dirige con tal motivo al Clero y fieles del Arzobispado, le ayudaremos con nuestras pobres oraciones para que, como fué en las ocasiones pasadas, sea también la presente de gloria á Dios y provechosa á las almas que la divina providencia le encomienda.

El cumplimiento al *Boletín Elegidístico*, fecha 2 del corriente, manda se celebren funerales por el alma del Excmo. Sr. Cardenal Saucha en todas las Parroquias del Arzobispado.

Alerta.—Un discípulo del «Vivillo» anda por estas calles de Toledo dando sablazos á los Sres. Sacerdotes. El procedimiento que emplea es ir á encargar sermones de Semana Santa ó de la fiesta de tal ó cual pueblo, prometiendo volver para ponerse de acuerdo acerca del viaje. Mas cuando vuelve, al parecer con este fin, pretexto necesitar alguna cantidad para encargos y le pide al Sacerdote en cuestión, obtenida la cual, vuelve las espaldas y.... hasta otra. Nos consta que á algunos Sacerdotes les ha sacado dinero con este procedimiento, por lo cual damos la voz de alerta.

El M. I. Sr. D. José Rizo y López, Dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Primada, ha sido nombrado Administrador de la Mitra durante la Sede vacante. La respetabilidad y largos servicios en la Santa Iglesia Primada le han hecho acreedor á esta distinción por parte de sus compañeros. Reciba nuestra embuñhora.

También ha sido nombrado Secretario de Cámara y Gobierno del Arzobispado el M. I. Sr. D. Antonio Alvaro Ballano, Magistral de esta Santa Iglesia. A los trabajos apostólicos de la predicación tendrá que unir las fatigas del cargo continuo y penoso que da el Secretariado.

Reciba el Sr. Ballano nuestra enhorabuena por la distinción de que ha sido objeto.

En breve quedarán terminadas las obras de la casa calle de la Lechuga, núm. 13, destinada al Sindicato de obreros y Círculo Católico. Puede asegurarse que antes del día de San José quedará arreglada y limpia, y que esta fiesta podrán ya celebrarla los obreros en dicha casa.

El martes se cometió un atropello sacrilego en la Ermita de San Roque, situada á la izquierda de la carretera de Madrid. Un hombre mal vestido y con barba poblada pidió permiso á la santera para entrar en dicha Ermita. Mas una vez allí, la emprendió á garrotazos con altares, sacras é imágenes, dejando destrozado cuanto su brazo alcanzó. Al ruido acudió la santera y empezó á pedir socorro, que prestaron los vecinos de las ventas inmediatas, y hecho preso el autor de tamaña azaña, fué conducido á la prevención, de donde logró escaparse: mas siguiéndole los guardias consiguieron darle alcance al final de la calle de Correos, y encerrado en la Inspección, fué al siguiente día conducido por la Benemérita en dirección á la pro-

vincia de Salamanca, de donde resultó ser, según cédula de vecindad que le fué encontrada con el nombre de Julián Parra Ramos. Se cree se trata de un marriático.

El Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar que ha sido del Emmentísimo Sr. Saucha, queda por ahora en Toledo con el cargo de superintendente de Religiosos del Arzobispado. Nos alegramos.

Son varios los señores socios protectores del Sindicato que se han inscripto en estos días, y en breve se dará impulso á esta Asociación de obreros y empezarán las clases de conocimientos técnicos para los diferentes oficios de construcción.

El domingo terminan los Padres de la Compañía de Jesús los Ejercicios á las Señoras, y el día 22, á las Oraciones, darán principio los Ejercicios á los Caballeros. Bueno será que así como el comerciante, á fin de año, hace su balance y el industrial ocha sus cuentas, aprovechemos también nosotros estos días para echar las cuentas de nuestra conciencia, para lo cual ayudará poderosamente oír las pláticas y Sermones de los Santos Ejercicios. De no hacerlo así, tal vez nos exponemos á que, al pedírnoslas el Divino Juez, estén demasiado embrolladas y tengamos que cargar con las consecuencias. Oremos con cordura y acudamos á los Ejercicios.

Defunciones.—Han fallecido: En Sonseca, don Vi tor, padre de nuestro querido amigo D. Nicanor Conde y Peces, Beneficiado de la Catedral.

En esta ciudad, el día 3, D. Santiago García y Fernández, padre político de nuestros buenos amigos D. Anastasio y D. Victoriano Medina.

En dicho día D. Aquilino Sánchez y Ramírez, tan conocido en todo el Arzobispado por haber ejercido largos años el cargo de Colector de limosnas para los santos lugares.

Todos tuvieron la dicha de recibir los Santos Sacramentos y morir cristianamente. Que el Señor les conceda el eterno descanso y mitigue la honda pena que aflige á las familias. Nosotros les acompañamos en su justo dolor.

Días pasados promovieron un fuerte escándalo en la calle de Santa Fe Gabriel Aparicio y Cristino Díaz.

Para el día 18 del que cursa, se anuncia el debut de una compañía del género chico, que al decir del empresario y la prensa local, es *insuperable*. Ya lo veremos.

Hemos oído lamentarse á muchas personas de lo deficiente que resulta el reparto de alojamientos, pues en muchas ocasiones, y en la presente ha sido una de ellas, se les envían alojados dos veces seguidas á varios vecinos, mientras que á otros se pasan años sin que se les tenga en cuenta para esta obligación.

Nos dicen que el Médico supernumerario de la Beneficencia Municipal de esta población D. Francisco Flores, ha presentado, en el día de ayer, una respetuosa exposición al Sr. Gobernador civil de la provincia, protestando de la forma en que el Ayuntamiento ha cubierto en propiedad la vacante de la plaza que el Sr. Flores viene desempeñando con el carácter de interino.

El martes pasado falleció repentinamente, en los pasillos de la Audiencia, un individuo llamado Andrés de la Cruz, de treinta y tres años de edad.

El fallecido, que estaba esperando ver el comienzo del juicio de la causa seguida contra Justo Chicarro, se hallaba acogido en el Asilo provincial.

Ha sido nombrado Médico titular de la Beneficencia municipal D. Isabelo Perezagua.

En la sesión últimamente celebrada por nuestro Ayuntamiento se acordó conceder la subvención que solicitaban los Sres. Mayordomo y Secretario de la Real é Ilustre Cofradía de Nuestra Señora de la Soledad, para verificar la Procesión de Semana Santa.

El jueves celebró sesión en segunda convocatoria, en el despacho del Gobernador civil, según costumbre, la Junta provincial de Instrucción pública.

Los asuntos en ella tratados fueron de puro carácter profesional.

Mañana, á las diez de la misma, se reunirá el excelentísimo Ayuntamiento de la capital en el salón de sesiones para proceder á la clasificación y declaración de soldados de los mozos comprendidos en el último sorteo, según previene la vigente ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército.

El martes último, á los sesenta y tres años de edad pasó á mejor vida D.^a Ricarda Rincón de la Cruz, madre de nuestro amigo particular y maquilista de la imprenta donde se confecciona este periódico D. Julián Lugo, á quien, como á la demás familia de la finada, enviamos nuestro más sentido pésame.

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la Excmo. Sra. D.^a Carmen Grondona de Barber. Es un angel más que viene á alegrar la existencia del simpático Ingeniero de caminos D. Luis, nuestro que-

rido amigo, que tantos aplausos recibió cuando la inauguración del hermoso puente de Talavera, con el que honró á la clase á que pertenece. Reciba el apreciable matrimonio nuestra más completa enhorabuena.

Consignamos á título de rumor, que á fines de Mayo, será nombrado Arzobispo de Toledo el Sr. Cardenal Aguirre.

Han regresado de Madrid los muy ilustres señores Deán, Penitenciario y Obrero de esta S. I. P., comisionados por el Excmo. Cabildo para gestionar asuntos relacionados con las obras de reparación y declaración de monumento nacional.

Dada la competencia de los Sres. Guerra, Valbuena y Ancos; sus buenas relaciones en la Corte y la justicia de la causa que defienden, esperamos mucho bien para nuestra querida Catedral.

Con gran solemnidad se han celebrado los funerales por el Sr. Cardenal. El primer día ofició el señor Obispo de Ciudad Real, el segundo día el Sr. Obispo de Cuenca y el tercero el Sr. Obispo Auxiliar. Merece especial mención la Capilla, que ha ejecutado á maravilla el invidioso de T. Mitte, las Misas de Manresa y Perosi, el responso de Latorre, siglo XVII, y dos lecciones compuestas por el Maestro de Capilla y Organista de esta Catedral, hermanos Ferré (J. y L.), que han gustado muchísimo.

El Presidente Honorario de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana ha propuesto al Ayuntamiento se ponga á la calle de la Feria el nombre de calle del Cardenal Saucha.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Marzo.—Día 7, Parroquia Mozárabe de Santas Justa y Rufina; 8 y 9, Iglesia de Santa María Magdalena; 10 y 11, Iglesia del Colegio de Doncellas, y 12 y 13, Parroquia de San Nicolás de Bari.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, sexto de San José, á las ocho, Misa de Comunión general en el Altar del Santo. A las nueve y media Misa Conventual. Por la tarde, á las cinco, Rosario y Sermón, que predicará el R. P. Balbino del Carmelo, Ejercicio de los Siete Domingos de San José y Gozos al Santo Patriarca.

El viernes, á las cinco de la tarde, Vía Crucis.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 7, á las diez y media, se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

El viernes se hará el ejercicio del Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Iglesia de San Ildefonso.—Continúan los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola para señoras. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa y lectura durante ella, siguiéndose la Meditación. Por la tarde, á las cuatro, Plática y Meditación.

El domingo, último día de estos Ejercicios, á las ocho Misa de Comunión general y Bendición Papal.

Todos los domingos y días festivos de Cuaresma, durante la Misa de seis y de diez, se expondrá algún punto de doctrina.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Marzo, será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media de la tarde.

El domingo, sexto de San José, por la mañana, se celebrará el Ejercicio de los Siete Domingos de San José como de ordinario.

La Asociación de Adoración y Vela al Santísimo Sacramento del Altar celebrará la Comunión mensual, mañana domingo, á las siete.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las siete de la mañana, se celebra la Misa Conventual. Por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

SE VENDE

una mesa de despacho con su pupitre y cinco cajones, y una mesa de comedor de nogal.

Darán razón: Plazuela de Santa Isabel, núm. 4.

Hotel Imperial y Restaurant

Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Locum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, calle de la Campana, número 4.

D. León Gómez, Alamillos del Transito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 4.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 11.

D. Francisco Peña, calle de las Bulas, número 2.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

D. Juan Franciones, calle de la Hospedería de San Bernardo, núm. 11.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

D. Eugenio Villamor, mecánico, calle del Angel, núm. 31.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confien, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Cantero y Marmolista.

D. Diego Moreno, paseo de San Cristóbal, número 11.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS**¡PROPIETARIOS!**

HACER COMPRAS EN EL

GRAN ALMACÉN DE YESO

DE

NAZARIO PRADO

Paseo de la Estación, 2. — Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.

A 1,50 pesetas la carga
de 8 arrobas (92 kilos.)

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiere entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Cordonerías, 12—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recetas, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable SINALCO, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Solución de creosota fosfatada

del
Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORRÉL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

**RELOJES PULSERA**

EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serfas garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería**Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50; TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapaves en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarparrilla y eoco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUIN CAMARASA Y COMPAÑIA

Ave Maria, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltase este taller.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATERO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, faneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de caballerizas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca
desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES, SUPLENIDOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos,

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Vinos de los cosecheros**Villegas Hermanos**

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10
y Santo Tomás, 20.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco... 2,75

Toda fracción que sea menor de 4 litros, á 20 céntimos litro.

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.